

Experto en temas internacionales gana Premio Nacional de Historia

Fue reconocido César Ross, académico del Instituto de Estudios Avanzados Usach (IDEA). “He formado a muchas generaciones de investigadores y seguiré haciéndolo”, sostiene el galardonado.

MAUREN LENNON ZANINOVIC

La historia económica y las relaciones internacionales han cruzado el trabajo de César Ross (Santiago, 1962). Ayer, el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, anunció al académico del Instituto de Estudios Avanzados Usach (IDEA) como el nuevo Premio Nacional de Historia. “Optamos por distinguir una trayectoria en la historia económica y en relaciones internacionales, pero no cualquiera, sino que particularmente aquella que vincula a Chile con el mundo del Asia-Pacífico”, señaló el titular de la cartera.

El jurado de esta edición estuvo conformado, además, por Rosa Devés, rectora de la U. de Chile; Nelson Vásquez, rector de la U. Católica de Valparaíso, en representación del Cruch; Rodrigo Moreno, vicedecano de la Facultad de Artes Liberales de la U. Adolfo Ibáñez y representante de la Academia Chilena de la Historia, y Rafael Sagredo, último galardonado.

Para Moreno, el nombre de Ross “enaltece a este premio y justifica la vigencia de la docencia y la vida universitaria proyectada en diversos ámbitos educacionales, en un marco más amplio”. Por su parte, Rafael Sagredo destaca que sus trabajos en Asia-Pacífico “han dilatado lo que entendemos como historia de Chile, normalmente circunscrita a este territorio, entre



Acompañado del jurado del premio, el académico César Ross comentó su trabajo y trayectoria.

el mar y la cordillera”. El historiador premiado en 2022 afirma que “para comprendernos bien, para saber qué somos y hacia dónde vamos, es necesario tomar en consideración nuestras relaciones internacionales y contactos. Hay que tener precedentes y esto está en la obra del premiado”.

César Ross se impuso en una lista en que también fueron postulados Joaquín Fernandois, José Bengoa y Marcial Sánchez. “Fue una decisión difícil porque teníamos candidatos de mucho reconocimiento”, aclara Rodrigo Moreno.

Director del doctorado de Estudios Americanos Usach y de

la Chilean-Korean Study Center Program, además de presidente (2012-2014) y miembro fundador de la Asociación Chilena de Historia de las Relaciones Internacionales, César Ross se tituló de profesor de Historia y Geografía en la U. Metropolitana de Ciencias de la Educación, y cuenta con un magíster y un doctorado de la Universidad de Santiago. Explica que a lo largo de su carrera ha buscado generar vínculos con los países del este y sudeste de Asia. “Ha sido una investigación muy larga. Mis trabajos se han publicado en 17 países y se han traducido en cinco idiomas”, expresa el galardonado. Reconoce que también

ha significado un importante esfuerzo estar en los países donde ha desplegado su investigación. “He visitado la India, Corea y Japón, creando una red de colaboración con esos colegas. He formado a muchas generaciones de investigadores y seguiré haciéndolo. Identifico este premio a ese esfuerzo que hacemos las universidades públicas”, sostiene. Junto con ello, hasta la fecha se ha adjudicado cerca de 30 fondos concursables para investigar en Chile (13 proyectos Fondecyt), en Corea del Sur y Japón.

Otro dato relevante es que este es el segundo Premio Nacional de Historia que recae en un académico de la Usach, luego de

que lo ganara Julio Pinto, en 2016. “Él fue mi profesor cuando hice mi maestría. A pesar de que él no ha desarrollado mis mismos tópicos, tuve la buena suerte de que Julio Pinto y Gabriel Salazar me invitaran a participar en su monumental proyecto de Historia de Chile”, expresa César Ross, y dice que con el investigador y también académico de la Usach Eduardo Devés “he trabajado y he escrito mucho. Tenemos líneas de investigación comunes. Colaboramos 16 años y realizamos tres proyectos Fondecyt”.

LA INFLUENCIA PATERNA

El premio nacional de Historia 2024 confiesa que la educación escolar no fue clave en su vocación por las ciencias sociales. “Mi principal influencia fue mi padre, Gustavo Ross, a pesar de que se dedicó al mundo de la administración y los negocios. Él fue un gran lector de muchos libros de historia. No fue difícil imitarlo”, recuerda.

El galardonado adelanta que, bajo el sello de la Universidad de Santiago, en las próximas semanas presentará un libro en el que “analizo los comienzos de la Guerra Fría y estudio el pensamiento chileno internacional. También acabo de terminar una nueva edición de un texto que escribí en inglés sobre las relaciones de Chile con el este del Asia”, concluye.